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表情!甜蜜微笑
身份!昔日乒乓总教头

尽管已离开一线运动队十余载，
但蔡振华与乒乓球的情缘却已融入
骨血。也因此，即使说到如今的女足，
他直觉借用的参考系就是当年的乒
乓球岁月。
眼中带着回忆，脸上不自觉浮出

微笑，他说，这一次督战女足的感觉
很特别，“有一种十多年前我当中国
乒乓球队总教练教练时随队参赛的
感觉。很亲切”。

蔡振华坦言自己还未将所有女

足队员名字记熟"但几天来的朝夕相

处" 让他自认无论从感情的投入还

是融入的态度" 都比以往任何一次

随队出征更亲切#“带乒乓球队和带
足球队区别很大，关注度和人群不
同，考虑的事也不一样。”每一次大
赛，乒乓球面临的大多是“幸福的烦
恼”———带谁去，让谁上，尽管结果基
本早已确定，但其中的布局却依然暗
藏微妙。

$说实在的"中国乒乓球早就过

了很多坎"但中国足球还没经历过%&

蔡振华的话中，隐隐透着无奈。

表情!若有所思
身份!中国女足督军

两天前的女足世界杯揭幕战，中
国女足在最后关头被点球绝杀。虽败
犹荣，国内媒体评论女足表现大都一
片褒奖之声。

然而，谈及比赛。蔡振华的笑容
却消失在了脸上。低头沉思，似乎在
斟酌评价词语，半晌后，他才开口：
$只能说女足姑娘很努力"但不能用

好来评价%&

平均年龄!"#$岁，年轻是中国女
足的标签。充分肯定了女足姑娘的求
胜欲望，蔡振华坦言：“她们想为国争
光，想延续女足’铿锵玫瑰’的精神，
这是值得肯定的。但毕竟队伍还年
轻，大部分队员第一次参加世界杯，
第一次经历这样的大场面。”

在蔡振华看来，比赛才刚刚开
始，大赛残酷还未完全显露。真实面
对对手，姑娘们会逐渐感受到自己
与国际强队的差距。“而这种情绪上
的转变需要一定的适应时间。不过，
能看到她们这么努力、团结，这就是
希望。”
首战之后，蔡振华为中国女足开

了两个小时的总结会。自嘲自己还属
$外行&"蔡振华坦言"在队中"自己更

像女足姑娘的心理按摩师"“技术的
事交给主教练，我负责疏导情绪。年
轻运动员最大的问题在于不够自信，
没有把自己训练能力在比赛中发挥
出来。怎么去面对解决，光说口号，没
有方法，运动员可能仍然会被这些困
难阻挡。”
观看了女足世界杯其他比赛后，

蔡振华思索良多。“世界趋势不一样
了，那时候用技术掌控球，弥补你的

力量，你的速度，现在根本不是这么
回事。女足趋于男性化，而中国队不
管对抗，攻防转换，包括进攻套路，与
现在欧美比，从理念上、能力上都是
有差距的。”他甚至断言，日本队要卫
冕冠军“基本不可能”，“亚洲队伍身
体对抗都不行，这与训练方法选材有
关。但她们有值得我们借鉴的地方。”
知道优势和劣势，对于女足的未来，
蔡振华说：“慢慢去赶吧。”

表情!踌躇满志
身份!中国足协主席

以中国足协主席身份首次督战
中国女足比赛，不少人评论蔡振华厚
此薄彼，偏爱女足。对此，他倒也不否
认，$女足是足改重点" 作为主席"四

年一届的世界杯我当然要来%& 一再
强调此次加拿大之行“值得”，他坦
言，从原来听汇报，到如今亲身感受、
接触队伍，尤其近距离了解别国女足
的状态，世界女足运动的发展，这份感
觉完全不同。“这对我们中国足球将来
的决策，议事的方向有很大帮助。”

不过，在昨天采访中，蔡振华明
确表示，除了女足，未来他也将督战
中国男足的重要比赛。$男足女足我
们都要抓%&

女足世界杯的如火如荼无法掩
盖关于国际足联贿选新闻的甚嚣尘
上。世界杯的字样刺激着眼球，中国申
办世界杯的悬念在这种敏感时期似乎
变得不再那样遥远。谈及这个话题，蔡
振华只留下一句耐人寻味的回答：“我
们申办世界杯的愿望非常迫切，但一
切都要按国际足联的章程来走。”
特派记者 厉苒苒"埃德蒙顿今日电#

! ! ! !这十年间$ 在大赛中采访蔡

振华$已是第四次% 前三次$每一

次蔡振华听说要采访$ 他的第一

句话都是&这又不是乒乓球$你让

我说什么' (而这回$他终于没有

再用这样的开场白)**侃侃而

谈$他对中国女足的评述很专业$

让人有些意外+

多年执掌国球的经历在这位

国家体育总局副局长的身上留下

了深刻的烙印$即使如今他的工作

重心已从小球转到了大球$在他的

言谈举止中$却依然能找到当年乒

乓球掌门人的影子%

巧合的是$这几天$和我谈到

乒乓的$蔡振华并非第一个%

荷兰记者福瑞德赛前找我&打

探军情($询问完女足备战情况后$

话题岔到了乒乓球上% &我们荷兰

足球很棒$ 但乒乓球$ 还是要看你们中国人

的% (

有人说$&小球(管&大球($隔行如隔山%

但事实上$体育运动的基本规律都是相通的%

对内$发展青训体系$扩充人才储备$对外$增

加比赛机会,提高国际大赛竞争力$这是任何

一项运动发展壮大的基础+ 很简单的一个比

方$如果哪天中国踢足球的女孩和打乒乓球的

一样多了$ 那中国女足复兴的希望也就来了+

而如今$足改方案的核心$恰恰包括了这点+

让足球成为重点$让中国的&足球外交(

如当年的&乒乓外交(一般走俏世界$这需要

每个中国人的努力+ 厉苒苒

! ! ! !赛场上，她逼抢凶狠，助攻
果断，生活中却丢三落四。她的
脸上始终带着温暖的笑容，会傻
乎乎幻想着自己拥有瞬间移动
的超能力，“这样，特别想见的人
一下子就能见到了啊！”这位乐
观的广东女孩叫谭茹殷，!%&'
年 (!%女足世界杯全场最佳球
员，也是 !%&$年女足世界杯中
国队中场主力队员。

谭茹殷的偶像是浦玮，她
说：“浦玮姐踢球特别动脑子，每
个传接球都充满灵气。”在十几
年前的女足四国邀请赛上，谭茹
殷还当过浦玮的球童。牵着偶像
的手，她激动万分，也是从那时
开始，她坚定了自己的足球理
想———“和浦玮姐一样，穿上中
国队队服。”谭菇殷家里还藏着
浦玮的签名照，一转眼，十年过

去，却不料和浦玮在全运会的赛
场重逢。这一次，当年的球童长
大成人，成了与偶像对位防守的
对手。命运的神奇让谭茹殷格外
感慨。

在生活中，谭茹殷有
两个爱好，一是做甜品，二
是看书。过去在广东队时，谭茹
殷的同屋师姐有一个烤箱，于是
成了谭茹殷大显身手的地方，从
网上找来菜谱，自己摸索，每天晚
上就是谭茹殷的“甜品时间”，慕
斯蛋糕、芝士蛋糕一做好，闻到香
味的队员们就会过来争抢。

闲下来时，谭茹殷还爱看
书，“我看书的时候别人叫我都
听不见的。除了经济类数学类的
书籍我都爱看。”这次来到加拿
大女足世界杯，谭茹殷还特意带
了《偷影子的人》和《如果一切可
以重来》两本书，没事就看。

特派记者 厉苒苒

-埃德蒙顿今日电#

加拿大女足世界杯特别报道铿锵 情枫
微笑着谈小球
沉思着说大球
蔡振华三种表情与三个身份

中国足协主席随军督阵，
对于女足姑娘而言，本届世界杯
迎来“最高规格”。首次带队出
征，中国足协主席蔡振华的一
举一动引人关注。蹲点守候，昨
晚，本报记者在中国女足下榻
的埃德蒙顿达美酒店独家专访
蔡振华。

三种表情诠释蔡振华此刻
的三个身份，这是老蔡抵达加
拿大后首次面对媒体发声。侃
侃而谈的背后，透露出的是这
位中国足球掌门人对女足乃至
中国足球未来的计划与期待。
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!!!记中国女足中场主力队员谭菇殷

枫花雪月

大
球
小
球
都
相
通

! 谭茹殷-左#在去年!"#女足世界

杯与巴西队拼抢 本版图片 !"

! 中国足协主席蔡振华-左#在女足

世界杯中国队下榻的酒店$接受本报

特派记者的专访
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